4.4 ENTREVISTA

LA EXPO INTERNACIONAL DE ZARAGOZA: UN FORO MUNDIAL DEL AGUA





LA DESIGNACIÓN DE ZARAGOZA COMO SEDE DE LA EXPO Y DEL SECRETARIADO DE NACIONES UNIDAS PARA LA DÉCADA DEL AGUA SITÚA A ESPAÑA EN EL CENTRO DEL DEBATE MUNDIAL SOBRE LOS RECURSOS HÍDRICOS

La Expo Internacional de Zaragoza del próximo año se presenta como el gran escenario de los problemas del agua en el mundo, un foro gigantesco y variopinto en el que se van a entrecruzar opiniones y experiencias que sin duda podrán ser intercambiadas con un único objetivo: el bienestar del ser humano en el contexto de su necesidad más primaria y elemental. Para hablar de este encuentro mantuvimos una conversación con el presidente de la Expo, Roque Gistau: «Es una gran oportunidad de entendimiento sobre un problema vital». Además, el hecho de que la misma ciudad de Zaragoza haya sido designada como sede del Secretariado de Naciones Unidas para la Década del Aqua sitúa a nuestro país en el centro del debate mundial sobre los recursos hídricos.

₹ómo surge la idea de una Expo-✓ sición Internacional centrada en el «Agua y el Desarrollo Sostenible»?

El agua es de vital importancia para el presente y el futuro de la humanidad. Por su parte, el desarrollo sostenible es el mayor reto global que debemos resolver en este momento de la historia. El tema que propuso España para celebrar la Expo Zaragoza 2008, «Agua y Desarrollo Sostenible», supone una gran oportunidad, porque afecta a todos los países y organizaciones, sin excepciones. Los países participantes tendrán en la Expo la oportunidad de presentarse al mundo haciendo aportaciones al tema de la muestra desde sus singularidades, mostrando sus necesidades y sus soluciones ante un asunto en el que nadie puede estar pasivo.

El concepto de la Expo es real-mente amplio, incluidos apartados culturales y de divulgación. ¿Puede explicar, a grandes rasgos, cómo se han confeccionado los contenidos de la muestra internacional?

Efectivamente, el concepto de Expo Zaragoza 2008 es muy amplio y lo po-

dríamos dividir en varios segmentos. Por un lado, el agua como vínculo de unión en todos los pabellones de países y comunidades participantes, dándole sentido a la Expo en su carácter temático, sus experiencias y el aporte de soluciones ante lo que es el llamado «gran problema del siglo XXI»: el agua. Además, cada plaza temática tendrá un aliciente especial para ser visitado, por su relación con el tema, con la ciudad de Zaragoza, con el medio ambiente, el espectáculo y la diversión. Destaca también el contenido museográfico de los edificios emblemáticos: Pabellón Puente, Torre del Agua, Acuario Fluvial, Pabellón de España, Pabellón de Aragón, así como los espectáculos de calle, con especial intensidad en el diseño de la Cabalgata del Cirque du Soleil (Circo del Sol), que actualmente está promocionando la Expo por toda Europa. Todo esto durante el día. Después, ya de noche y hasta altas horas de la madrugada, se mostrará la relación de los españoles con el aprovechamiento de los recursos lúdicos y culturales, la fiesta del agua, en suma. Por su parte, la Tribuna del Agua, pieza básica dentro de la Expo, contará con los mayores expertos del tema en el mundo. Actualmente ya se celebran cada mes los denominados Foros de la Tribuna del Agua, que nos conducirán hasta el año 2008. A partir de ahí se consolida el papel histórico de Zaragoza en materia de gestión del agua, y en ese contexto es de resaltar la designación de la ciudad como sede del Secretariado de Naciones Unidas para la Década del Agua, hasta 2015.

Podría explicar con más amplitud en qué va a consistir la Tribuna del Agua?

La Tribuna del Agua se concibe como un espacio de reflexión y diálogo al que está invitado a participar todo aquel que tenga algo que aportar al gran debate mundial abierto en torno a los nuevos paradigmas, valores y criterios a aplicar en materia de gestión del agua. Junto con la información y la diversión, la Tribuna del Agua aporta la tercera «pata» de esta exposición universal: la formación. En esta estructura iremos colgando eventos de tipo científico, tecnológico y de partici-

El tema propuesto por España para la Expo, «Agua y Desarrollo Sostenible», afecta a todos los países sin excepción

El objetivo principal de la Expo de Zaragoza es crear una conciencia general de los problemas y oportunidades del aqua

pación ciudadana, de manera que se establezca un foro de debate sosegado y reflexivo con participación de expertos y autoridades internacionales en la materia. El objetivo es que al final de la muestra se puedan extraer una serie de conclusiones y una declaración que pueda servir de orientación al mundo. Zaragoza debe servir como un referente de futuro en la solución de los problemas y conflictos que plantea el uso del agua.

ué objetivos se pretenden alcanzar cuando acabe el Decenio Internacional para la Acción?

La celebración de la Exposición Internacional en Zaragoza y la designación de esta ciudad como sede del Secretariado de Naciones Unidas para la Década del Agua, denominada «El agua, fuente de vida», sitúa a nuestro país en el centro del debate sobre los recursos hídricos. El decenio tiene como objetivo principal ocuparse más a fondo de las cuestiones relativas al agua y de la ejecución de programas y proyectos que ayuden a alcanzar los fines relativos a este tema a nivel internacional, los contenidos en el Programa 21, los Objetivos de Desarrollo de la ONU para el Milenio y el Plan de Aplicación de Johannesburgo. En este sentido, y en consonancia con Expo Zaragoza 2008, desde este organismo se buscará transmitir la importancia del desarrollo sostenible y del uso responsable de este recurso, más allá, por supuesto, del año 2015.

entro de la Exposición existe una participación global. ¿Habrá alguna zona ecogeográfica orientada a atenciones especiales?

Los países participantes en la Exposición, que en estos momentos rondan los 70, estarán ordenados no por continentes, sino por pabellones ecogeográficos o, lo que es lo mismo, por zonas con características climáticas y problemas de agua similares. Por su parte, las comunidades autónomas españolas se agruparán por cuencas hidrográficas.

uál debe ser el papel de los Estados en la gestión del agua?

Hay que considerar que toda planificación hidrológica que persiga la gestión sostenible del agua debe basarse en un modelo de crecimiento que tenga como objetivo prioritario el respeto a este recurso natural, un bien escaso cuyo uso hay que optimizar al máximo. Desde la Expo queremos transmitir ese mensaje, el de la concienciación, y pretendemos hacerlo de una forma innovadora, pedagógica, emotiva y estética. Una de las metas más importantes de la Expo es la concienciación, que se debe impulsar a dos niveles: el público y los ciudadanos, y los Estados y administraciones. En ese sentido, el objetivo es vivir un acontecimiento internacional de primer orden, en el que se cree una conciencia general de los problemas y oportunidades del agua. Se trata de promover una nueva cultura del agua, ligada a la sostenibilidad; propiciar el encuentro, la transferencia de conocimientos, el intercambio de experiencias, la participación ciudadana, el debate y el diálogo entre todos los agentes involucrados, además de mostrar las mejores experiencias e innovaciones llevadas a cabo en todo el mundo. Naturalmente, los países que participen tienen un papel relevante en este proceso. La información que proporcionen, las soluciones y tecnologías aplicadas que expongan y las ideas que se debatan deberán ayudar a conformar las soluciones de futuro. De eso se trata. I